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网红奶茶店的“猫腻”还能玩多久

洋奶粉被开三年内最大罚单 雅培称已全部回收 产业链加速破冰
8K电视时代真的要来了

饥饿营销

两则道歉声名中的主体均为现制茶饮，

这也被业界认为是现制茶饮近年来走红背后

的乱象显现。5月15日，马伊■转发工作室致

歉声明并表示“向各位加盟商受害者道歉。目

前我们正积极配合警方调查”。

同一天，针对蜜雪冰城股份有限公司旗

下门店郑州永安街店、济南大观园店、武汉马

湖商业街店存在篡改开封食材日期标签、使

用隔夜茶汤奶浆半成品的食品安全问题，蜜

雪冰城通过官方微博发布致歉声明称，已责

令涉事门店停业整顿。

对于上述问题，蜜雪冰城相关负责人向

北京商报记者表示，对于篡改一些原材料的

效期，实际上是材料或者产品最佳口感饮用

日期，并未修改生产日期或者保质期。而对于

涉事门店、涉事门店所属省市的门店以及全

国门店也已经进行自查，并且配合相关监管

部门进行检查，后期对于门店管理的规划将

在检查完后进行官方通告。

快消品新零售专家鲍跃忠告诉北京商报

记者，现制茶饮品牌问题频繁登上热搜，也反

映出该市场的火爆，现制茶饮普遍被消费者

所接受，特别是在资本的推动下，整体行业迅

速发展。

行业迅速发展可以从一些上市消息中窥

探一二。几个月前，奈雪的茶正式递交了招股

说明书，启动上市流程。而蜜雪冰城也传出将

在A股上市的消息。还有消息称，喜茶已经正

式启动上市计划，计划下半年赴港上市。另

外，古茗、七分甜、沪上阿姨等品牌也均披露

了获得融资的消息。

而一杯“网红”奶茶并非能那么轻易拿到。

一位常去购买喜茶的“90后”消费者告诉北京

商报记者，一般去喜茶门店购买都要等30分钟

以上，有时候虽然看着门店里面没什么人，但

一取号就基本意味着要等位。

2020年8月，#秋天第一杯奶茶#的话题一

夜之间火遍了微博和朋友圈，在微博的阅读

量达到了24.2亿。随着奶茶话题被消费者热

捧，一条关于茶颜悦色“排队排到3万号，一杯

奶茶的代购费近200元”的消息也曾一度冲上

热搜。据悉，该品牌武汉首店开业当日也是排

队排到了马路上，8小时才能买到一杯奶茶。

在中国食品产业分析师朱丹蓬看来，现

制茶饮迅猛发展与各品牌的营销有一定关

系。其中，最为大家熟知的可能就是制造饥饿

营销，请“演员”来排队“撑门面”。

低利润扩张

想在快速发展起来的市场中占有一席之

地，就得有自己的特色或者说不同于其他品

牌的玩法。与喜茶、奈雪的茶等品牌动辄二三

十元的价格不同，蜜雪冰城主打“亲民”价格

并虏获了诸多消费者。

北京商报记者走访发现，目前市面上一

杯现制茶饮产品的价格基本在十几元到二三

十元不等，而蜜雪冰城的产品价格大多为个

位数。

在朱丹蓬看来，蜜雪冰城出现食安问题

的原因主要是低利润扩张下的战略导致，蜜

雪冰城定价偏低，门店不断扩张的情况下利

润空间进一步被压缩，一定程度上导致其对

员工以及门店的管理出现问题。

“开一家蜜雪冰城门店预计需要30万元

的费用，目前位于河南的一家门店最高一个

月流水可达上百万元。”一位蜜雪冰城的加盟

客服向北京商报记者介绍道。

北京商报记者以加盟商的身份咨询了蜜

雪冰城客服，对方表示，如果审核一切顺利，

最快半个月就能开店。在蜜雪冰城的客服发

来的加盟要求上可以看到，其加盟的主要条

件除了要认同公司的企业文化、经营理念，遵

守公司经营规范外，还需要亲自参与门店运

营（每个月在店时间不低于90个小时），并积

极参加公司组织的培训管理等学习，预投资

金额在30万元以上等。

按照蜜雪冰城加盟客服方面给出的估计，

一家开在北京的店铺一个月流水一般可达到

10万元，按此计算则一个月盈利在2万-3万元

左右，大概一年左右时间可以回本。

不过，有着多年奶茶店经营经验的刘先生

告诉北京商报记者，现在市面上有一半的奶

茶店都在赔钱，有些甚至长期难以回本。

“套路加盟”

刘先生的话在奈雪的茶招股书中似乎可

以得到一些验证。奈雪的茶是在新式茶饮赛

道中客单价最高的品牌，但其却常年处于亏

损状态。数据显示，2018年、2019年在非国际

财务报告准则下，奈雪的茶净亏损分别为

5658万元和1173.5万元，2020年前九个月，奈

雪的茶营收21.1亿元，亏损2751万元。

既然奶茶店都在赔钱，为什么还有很多

人趋之若鹜地开店呢？刘先生说，这是因为一

般加盟商都以为奶茶店门槛低、利润大。“这

对于加盟商而言并非是多高的门槛。”刘先生

告诉北京商报记者：“现在开奶茶店，其实最

大的成本是加盟费，如果你加盟好的品牌，加

盟费比你开店成本要高得多。可是如果你不

加盟，自创品牌的话风险就很大，因为别人不

认可你的品牌。”

从企业端来说，不断扩大门店建设能够

快速建立品牌知名度。奈雪的茶曾在招股

说明书中称：“扩大我们的茶饮店网络、建

立知名品牌并积累庞大且不断增长的客户

群既费钱又费时。我们的绝大部分资金用

于投资开设新茶饮店所产生的资本支出和

相关成本。”

但也正是加盟，让可钻的空子更多。近

日，上海警方破获一起重大“套路加盟”奶茶

店诈骗案，抓获90余名犯罪嫌疑人，涉案金额

高达7亿余元。而曾经雇人排队的茶芝兰奶茶

店正是属于此团伙旗下的品牌。

据了解，犯罪团伙以每人每日40-80元

不等的价格雇佣人员冒充消费者，在奶茶店

铺前循环排队，营造生意火爆的假象。但与

想象中不同，这家奶茶店“排队充场”最终

“收割”的目标人群，可能不是消费者，而是

加盟者。

有业内人士分析，对于投资人来说，很难

判断眼前的排队景象是消费者还是被雇佣

者，低投入高回报本身就是一个深渊，虽然政

府相关部门曝光了大量的诈骗案件，但各种

诈骗投资更是改头换面重新开骗。

北京商报记者 钱瑜 白杨 郭缤璐

茶芝兰品牌代言人马伊琍道歉、蜜雪冰城官方微博发布致歉声明……一天之内，

两则道歉声明成功将网红奶茶的话题送上热搜。在“秋天的第一杯奶茶”等营销下，依

靠小红书、抖音等平台推广，奶茶市场迎来爆发期，奶茶也已经不单是饮品，而成为热

门生意。

然而，奶茶生意并没那么好做。业内人士称，奶茶店加盟的门槛不高，给人感觉利

润很大，因此很多人想要加入，这也是茶芝兰众多加盟商被骗的原因之一。

北京商报讯（记者 石飞月）5G商用的推
进，正让超高清视频加速飞入寻常百姓家，

同时产业链的联合和探索也在不断加速。5

月16日，在北京举办的第二十三届中国国际

照相机械影像器材与技术博览会上，佳能、

海信两大品牌展示了正在共同推进的8K影

像解决方案。

产业观察家许意强表示，佳能与海信围

绕8K的合作，其实是打通8K产业链的重要一

步。佳能拥有影像的摄录优势，而海信则拥有

大屏显示优势，两者合作打通了8K从内容制

作到显示的一体化能力，有助于推动8K电视

的市场化普及。

“从目前双方的合作来看，既有硬件上的

协同，也有8K画质显示技术上的协同，最终应

该是围绕8K的影像方案展开一揽子的合作。

包括8K直播、制作以及播放等，直至全面打

通。”许意强说。

随着4K分辨率的普及，整个显示行业正

在极力推动8K的发展，奥运会、欧洲杯等重

大赛事也将启用8K直播，虽然新冠肺炎疫情

导致赛事推迟，但是8K的爆发已经不可阻挡。

在刚刚举办的2021世界超高清视频

（4K/8K）产业发展大会上，北京商报记者获

悉，2020年，我国4K超高清电视市场占比已

经超过70%。其中55英寸以上4K超高清电视

渗透率达99%，这预示着未来彩电市场

4K/8K将是大势所趋。

而更为高端和更高清的8K电视产品，在

去年终于有了新的进展。据奥维云网统计，

2020年国内8K电视出货量达到6万台，同比

增长264%，相比2019年达到将近2.6倍的翻

倍式增长。

2020年以来，几乎所有主流品牌都在加

码8K电视新品，包括索尼、三星、海信等主流

品牌都纷纷力推8K电视，从而驱动8K电视真

正开始“起量”，在2021年，这种势头也正呈现

加速的趋势。

北京商报记者发现，目前市场上8K电视

品牌很多，它们在音画品质、内容资源、智能

体验等方面都有各自的优势。从国内来看，海

信、长虹等品牌较早在8K市场进行部署，目前

旗下8K产品普遍定位旗舰机型，整体设计、画

质、体验都比较过硬，市场反馈也不错。

长期以来，价格昂贵、网络传输问题、内

容的缺失一直是影响8K电视市场化最棘手的

问题，如今这些瓶颈正在逐渐破解。

据统计，2020年8K电视价格不断下降，

平均售价已从2019年的4.8万元下降到2020

年的3万元，很多电视品牌都推出了万元左右

的8K电视。

除价格外，8K电视在网络传输和内容方

面逐渐破冰，产业链也日趋成熟。而各个电视

厂商也在不断推出迭代的创新技术，来弥补

8K电视内容输出上的短板。像三星通过AI技

术为8K内容输出转化提供解决方案；索尼则

通过全新的XR认知芯片强化在高清大屏产

品上的画面优化应用。

海信相关负责人向北京商报记者介绍，

海信自主研发的第三代8K超解像技术，可以

实现从低画质片源到2K、4K、8K画质的三级

优化，同时通过对抗式AI技术实时构建场景

模型，对设备没有拍摄出来的物体细节进行

AI场景补偿。

中国电子信息产业发展研究院院长张立

认为，8K时代有望提前到来。从目前来看，包

括8K采编播设备、编解码、承载网络、8K终端

在内的技术产品链路已基本打通，示范性8K

入户也即将实现。

“海信与佳能的合作，为中国企业在8K电

视上的普及和应用提供了一个很好的思路，

那就是开放整合强势企业的资源，而不是像

索尼那样完全自研，从而快速打通产业链，带

动市场和消费的升级。这也会给长虹、康佳、

创维等电视厂商提供一些思考和借鉴。”许意

强说。

蜜雪冰城食品安全事件

5月14日

有媒体报道，蜜雪
冰城股份有限公
司旗下门店郑州
永安街店、济南大
观园店、武汉马湖
商业街店存在篡改
开封食材效期、使
用隔夜茶汤奶浆半
成品的食品安全问
题。

5月15日下午
蜜雪冰城通过官方微博发布
致歉声明称， 已责令涉事门
店停业整顿， 相关话题登上
热搜第一。

5月15日

蜜雪冰城济南大观园店闭店。
店门上贴有“内部培训，暂停
营业”的字样。据另一家门店
工作人员透露，负责济南区域
的相关负责人已经前往总部
所在地郑州。

洋奶粉再被曝出质量问题。5月16日， 针对因奶粉检出微量香兰素被处罚一

事，雅培有关负责人回应北京商报记者称，“涉事产品为单一批次的雅培铂优恩美

力配方奶粉1段900克产品（产品批次18042NT，生产日期2020年6月3日），目前公

司已经完成了对市场中存留的该批次产品的全部回收工作”。

雅培被罚909万元

根据上海市市场监督管理局公布的一

批行政处罚信息，雅培贸易（上海）有限公司

因生产经营被包装材料、容器、运输工具等

污染的食品、食品添加剂，已于5月6日被上

海市市场监督管理局行政处罚。处罚内容为

没收物品，没收违法所得343.74万元，罚款

909.31万元。这是近三年国内对奶粉品牌开

出的最大罚单。

“造成上述批次产品香兰素不合格的原

因是雅培集团爱尔兰工厂（Abbott Ire-

land）在生产线更换品种生产时，对生产管

道清洗不彻底，致使生产管道中残留了前序

产品含有的香兰素，造成上述批次产品的香

兰素成分污染。”上海市市场监督管理局在

行政处罚决定书中表示。

北京商报记者从雅培京东自营官方旗

舰店了解到，此次涉及的产品雅培铂优恩美

力配方奶粉1段900g“已无货”。铂优恩美力

配方奶粉1段400g规格产品有售，在相关链

接的营养成分表上，未显示添加香兰素，同

系列2段、3段配料表则含有食用香料，主要

是香兰素和乙基香兰素。

“香兰素”问题频出

近年来一些洋奶粉频频在“香兰素”上

中招儿，被监管部门点名通报。2020年11月

6日，北京市市场监督管理局发布的当年第

47期食品安全监督抽检信息公告显示，一批

次喜宝倍喜婴儿配方奶粉（0-6月龄，1段）

被检出香兰素不符合食品安全国家标准；同

月，广东省市场监管局发布的《关于1批次不

合格食品风险控制情况的通告》显示，“康维

多·荷莱蕊婴儿配方奶粉0-6月龄1段”（规

格：900克/罐，生产日期：2019-08-19）被检

出香兰素及乙基香兰素成分。

彼时，德国喜宝发布声明称，“经过内部

排查，该情况发生的原因为工厂临时调整生

产计划，工厂的喷雾干燥塔在安排此批次之

前生产了其他含有香兰素的产品所致，为偶

发事件”。

公开资料显示，香兰素又名香草醛，为

一种广泛使用的可食用香料，可在香荚兰的

种子中找到，也可以人工合成，有浓烈奶香

气息，其被广泛运用在各种需要增加奶香气

息的调香食品中，如蛋糕、冷饮、巧克力、糖

果；还可用于香皂、牙膏、香水、橡胶、塑料、

医药品。

“香兰素作为香精的一种，可以提高

食物的香味和口感，婴幼儿食用可能会产

生依赖。其中，人工合成香兰素成本偏

低，价格较高的自然萃取香兰素更安

全。”乳业专家宋亮在接受北京商报记者

采访时表示。

目前，根据GB2760-2014《食品安全国

家标准食品添加剂使用标准》，凡使用范围

涵盖0-6个月婴幼儿配方食品，不得添加任

何食品用香料。较大婴儿和幼儿配方食品中

可以使用香兰素、乙基香兰素和香荚兰豆浸

膏 （提 取 物 ）， 最 大 使 用 量 分 别 为

5mg/100mL、5mg/100mL和按照生产需要

适量使用。婴幼儿谷类辅助食品也可以使用

香兰素，最大使用量为7mg/100g。

洋奶粉光环破灭

除了在“香兰素”上“犯事儿”，近年来部

分洋奶粉也因维生素、菌落等配方成分不合

格、超过保质期、感官检验不合格、包装不合

格等各种质量问题或流通问题，被监管机构

点名批评，甚至有的被要求召回。

部分洋奶粉品牌产品多次被检出不合

格。2020年5月，浙江省市场监管局公布

15批次不合格食品信息显示，西班牙婴

幼儿奶粉品牌“安莱俪依”（RenyPicot）幼

儿配方乳粉（3段，900克/ 罐，2019/4/15），

维生素D检出值低于产品标签标示值；

2020年1月，“安莱俪依”婴儿奶粉（2段，

900克/ 罐，2018/12/26）同样被检出维生素

D虚标问题。

此外，最早一批进入中国市场的外资

奶粉品牌恒天然曾连续3个月有产品被海

关 拒 绝 入 境 。2020年 6月 ， 恒 天 然

FONTERRALIMITED生产的1批次共25

千克全脂奶粉，因感官检验不合格未准入

境 ；2020年 5月，恒天然FONTERRA

LIMITED生产的全脂奶粉，因感官检验不

合格未准入境；2020年4月 ， 恒 天然

FONTERRALIMITED生产的脱脂乳粉，

因包装不合格被拒入境。

“近年来外资奶粉时不时曝出的‘质量

门’事件，给奶粉行业敲响了警钟。”在中国

食品产业分析师朱丹蓬看来，随着外资奶粉

质量问题频发，“洋奶粉就是好的”观点已经

被戳破，国产奶粉或迎来新的发展机遇。

宋亮表示，如今国产奶粉处于历史最

好水平，主流品牌更是连续100%抽检合

格，这将进一步改变中国奶粉的市场格局。

洋奶粉需从奶源、加工、配方、检验、执行标

准等多个方面发力，才能实现在国内消费

者心中的“长红”。

北京商报记者 钱瑜 王晓


